

AFIRMA ALCALDE LUJAN EN REPRESENTACIÓN DE AMLO

Sheinbaum y Morena definirán candidaturas de cara al 2024

● GOBIERNO FEDERAL NO INTERVENDRÁ EN PROCESO INTERNO

● DESCARTA ACOMPAÑAR A CLAUDIA DUPAÑAR EN SU GIRA

● MARCELO EBRARD ESTÁ EN SU DERECHO DE IMPUGNAR EL PROCESO

JUAN R. HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

Corresponderá a Claudia Sheinbaum como coordinadora nacional en Defensa de la Transformación y a los liderazgos de Morena, tomar las decisiones sobre las candidaturas en la Ciudad de México y ocho gubernaturas de cara a las elecciones de 2024, afirmó la secretaria de gobernación, Luisa María Alcalde Luján.

Durante la conferencia matutina, en representación del presidente Andrés Manuel López Obrador, la titular de la Segob, fue cuestionada sobre este tema en donde señaló que la determinación es interna y la tomarán la coordinadora de la 4T y la dirigencia del partido.

“Como sabemos esa decisión, es una decisión interna, del partido, decidirán imaginando que en los próximos días cuál será el procedimiento no solamente para el caso de la Ciudad de México, sino para todos los estados, lo mismo deberá suceder en las otras fuerzas políticas, sabemos que hasta hace unos días hu-

bo este cambio del bastón de mando o la entrega del bastón de mando por parte del presidente López Obrador a Claudia Sheinbaum, así que con su liderazgo ella habrá de tomar esas determinaciones, junto con otros miembros del partido, del Comité Ejecutivo, es una decisión interna en la que no vamos a intervenir”, señaló Alcalde Luján.

Al ser cuestionada sobre si acompañará en su gira de unidad que iniciará Sheinbaum el próximo 17 de septiembre por todo el país, la responsable de la política interior del país aseguró que continuará hasta el final con el político tabasqueño consolidando y concluyendo sus programas y obras prioritarias.

“No, por supuesto que no, a nosotros nos toca acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador en esta titánica tarea de consolidar la Cuarta Transformación, aquí mujeres y hombres que habremos de acompañarlo hasta el último día de su gobierno, nos vamos a dedicar de tiempo completo, 24/7 a sacar todos estos proyectos, tenemos que ir concluyendo el Tren Maya, el del Istmo, y hay diferentes obras de infraestructura no como se hacía en el pasado, hay que concluir todo lo iniciado”, enfatizó la titular de Segob.

Respecto al recurso para anular todo el proceso interno de Morena interpuesto por el excanciller Marcelo Ebrard, la secretaria de Gobernación señaló que el extitular de la SRE está en su derecho de impugnar el proceso como se establece en los estatutos de Morena y será la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia la que resuelva el tema.



Inicia gira el 17 de septiembre





Xóchitl aleja a sus votantes mujeres

Empiezan a surgir dudas de qué tan competitiva será la candidata del Frente Amplio por México, la senadora Xóchitl Gálvez, en las elecciones de 2024. Inicialmente era un gran fenómeno en redes sociales y en medios de comunicación, pero algo está pasando que, al parecer, las mujeres están tomando distancia de ella.

Primero, se dejó grabar en una cantina en Chihuahua el 21 de julio, en donde bromeaba con besar un platillo en forma de pene. El post tuvo un alcance de un millón de personas y 90% de comentarios negativos. Luego, apenas este sábado subió una entrevista que se realizó para promocionar a una cadena de hoteles, en la que ella se mete a la cama con un periodista para contestar preguntas, y compartió cuestiones íntimas de su matrimonio. Esta entrevista tuvo un alcance de 286 mil personas y también un sentimiento muy negativo.

Con estos tipos de mensajes y sus discursos, en donde dice groserías, parece que está alejando el voto de las mujeres en su entorno, algo que las dirigencias de los partidos tienen en su percepción, por lo que han mandado a hacer una batería de encuestas para afinar el tono y la narrativa de su "candidata". Y, en este mismo tema, cuando fue entrevistada en N+ (Televisa) el 31 de agosto por Enrique Acevedo, la audiencia tuvo una caída de cientos de miles de personas.

A veces sucede que es difícil agradar a las audiencias, más cuando te empiezan a conocer y se están formando una opinión. Esto le pasó en 2016 a Denise Maerker cuando llegó al Noticiero estelar de Televisa y se cayeron las audiencias, según narra en *The New York Times* la periodista Natalie Kitroeff. La televisora y Maerker trabajaron mucho en su percepción, cuidando su imagen, su discurso y, desde luego,

las notas que presentaba para "agradar" a la audiencia femenil. Maerker lo logró con creces, hasta lograr "el triple de espectadores que su competidor más cercano". Pero le tomó tiempo.

Igual, ganarse a los votantes y, particularmente a las mujeres, es algo que llevará tiempo a Xóchitl, pero es un recurso del que tiene poco. De hecho, con los videos que está publicando, como los arriba señalados, está alejando la simpatía de las mujeres por ella. Y sí, la mujer mexicana en el rango de 30 a 65 años es bastante conservadora y no ve con buenos ojos una comunicación vulgar. Piensan, pues, que no es un buen ejemplo para la familia. Podemos estar o no de acuerdo con esta forma de pensar, pero es una realidad, sobre todo en el norte del país, que es una zona de gran conservadurismo y donde podría haber una reserva de importantes votos para la oposición.

Hay quienes seguramente dirán que el ir a todas las entrevistas y postear cosas "vulgares" ayuda a conseguir el voto de minorías, y que de minoría en minoría se van construyendo mayorías. Pero en este caso me parece que el tiempo es un factor y que este tipo de mensajes no abonan a Xóchitl Gálvez. De hecho, parece que la senadora panista no trae una

eficiente coordinación de campaña y que, sencillamente, le entra a todo, sin saber qué le sirve y qué le afecta. Mientras tanto, su competidora, Claudia Sheinbaum, parece ser más estratégica y cuidadosa, evitando errores del pasado, como cuando subió un video siendo entrevistada por un luchador (*Escorpión Dorado*), lo que le generó muchas críticas por el formato, el entrevistador y aceptar burlas a sus propios policías.

Faltan aún varios meses para la jornada electoral del 2 de junio de 2024, pero los errores son costosos y tardan en remediarse. Y la oposición tiene poco margen para equivocarse, pues van a competir contra un aparato electoral (partido y gobierno) bien articulados y dispuestos a hacer lo que sea para ganar.

En todas las campañas hay aprendizajes, pero debe quedar claro que la "candidata" del frente opositor trae un problema importante con el electorado femenino. Habrá que ver cómo corrige. Y, lo que dice, con quién lo dice y cómo lo dice son elementos por mejorar.

Cambiando de tema. El presupuesto de comunicación social federal para el próximo año contempla un incremento de 42%. ¡Cómo se nota que hay elecciones! ●

Twitter: @JTejado

Ganarse a votantes y, particularmente a las mujeres, le llevará tiempo a Xóchitl.



LA MAÑANERA

GARANTIZAN SEGURIDAD EN PROCESO ELECTORAL

Por José Vilchis Guerrero

Tras elogiar la creciente participación de las mujeres en el proceso electoral como un avance fundamental de la democracia sin citar a Claudia Sheinbaum ni a Xóchitl Gálvez, Luisa María Alcalde Luján, secretaria de Gobernación comentó que Marcelo Ebrard está en libertad de recurrir a los medios previstos en Morena para demandar la reposición de la consulta, pero el movimiento de transformación debe seguir y respecto a garantizar seguridad a los contendientes, se trabaja de manera conjunta con los gobiernos de los estados.

“Nos da gusto que cada vez hay más participación de mujeres en la vida pública... eso está de manifiesto, por supuesto que es un avance fundamental para la democracia. En el caso de la decisión que pueda tomar Marcelo (Ebrard), ya el presidente ha dicho que él actúa con toda libertad. Y el movimiento de transformación está más fuerte; nunca ha habido -como ahora- un proceso de revolución de las conciencias”.

Al encabezar la mañanera en ausencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien se encuentra en el acto conmemorativo del 50 aniversario del golpe militar de Augusto Pinochet hace 50 años, en Santiago de Chile, expresó que para la seguridad personal de los contendientes en el proceso electoral rumbo a 2024, “independientemente de su pertenencia política, se trabaja de manera institucional todos los días a través de las Mesas de Paz”.

Con diputados y senadores, se avanza en la estrategia para pacificar al país, con buenos resultados, afirmó. “Ya hemos hablado aquí de cómo los datos del Inegi nos han podido mostrar que, a pesar de que fue muy complejo porque veníamos con una tendencia al alza en los últimos tres años del presidente (Enrique) Peña Nieto, era difícil poder contener los índices de violencia”, pero se logró en los primeros tres años, sostuvo.

Alcalde Luján informó que, en materia de homicidio doloso, han disminuido 10% de 2022 a 2023 según cifras del INEGI. “Pero si sumamos ya los datos que tenemos del Secretariado Ejecutivo, podemos afirmar que ese 10 por ciento hoy significa 17 por ciento”. Pero eso tiene que ver con muchas cosas: el tema de la seguridad no lo delega

el Presidente y participan todas las instituciones en todo el país.

Resaltó la funcionaria federal la exitosa participación de la Guardia Nacional, que hoy tiene ya más de 120 mil elementos con presencia territorial “y eso nos ha permitido tener buenos resultados en bajar la incidencia delictiva de prácticamente todos los delitos; pero, sobre todo, insisto, aquellos que más duelen, como es el caso del homicidio, donde ya empezamos a ver una baja significativa y, por supuesto, se trata ya de evidencia de que la estrategia de seguridad está avanzando”.

En esta disminución de los homicidios reconoció la participación de gobernadores que, “sin involucrar los temas partidistas, electorales, hoy se unen las fuerzas para poder avanzar en la pacificación del país”; aclaró que el subsecretario Alejandro Encinas no reportó ningún ataque a madres buscadoras de Sonora, sino que los balazos se escucharon cerca del lugar donde ellas andaban.

Respecto al terremoto en Marruecos, sobre todo en Marrakesh, la zona más afectada, aclaró que no se reportó que haya habido mexicanos afectados en ese país del norte de África, y se mantiene comunicación con las autoridades de ese país para apoyar en su momento a los afectados. “Por supuesto, que toda nuestra solidaridad. Pero hasta ahora no hay un reporte de que hubiese personas mexicanas afectadas por este sismo”, concluyó.





Foto: Gobierno de México



#CambioDeMando

“No es broma, voy por la CDMX”

INDIGO STAFF

La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, dejará el cargo para buscar la candidatura de la oposición a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México (CDMX).

Durante un evento, mencionó que está lista para concentrarse en ser electa como jefa de Gobierno en 2024. “No es broma, no hay marcha atrás, estamos preparados para ganarle al que sea, como sea”, indicó.

Cuevas mencionó que ella tiene la ventaja, en comparación con otros personajes del frente, ya que hace política de una manera diferente. “La gran diferencia entre todos mis compañeros y yo, es que yo soy una política nueva”, declaró.

Asimismo, indicó que es una mujer que viene de la cultura del esfuerzo y que considera que tiene el respaldo necesario para convertirse en jefa de Gobierno.

Además de separarse del cargo, mencionó que va a presentar su propuesta de método de elección a la Jefatura de Gobierno de la CDMX al Frente Amplio por México. Con esto, Cuevas se convierte en la primera titular de una demarcación que se separa del cargo para buscar la candidatura de la oposición.

La mandataria competirá con Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez, y Adrián Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa, así como el diputado federal del Partido de la Revolución Democrática, Luis Cházero, quienes han expresado sus intenciones de ir por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.





FOTO: UAM

La alcaldesa Sandra Cuevas se va a enfocar en su trabajo territorial de cara a las elecciones de 2024 y por ello, dejará el cargo en los próximos días.

Lanzan agenda feminista y dan apoyo a Claudia

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A MANERA de espaldarazo, mujeres líderes empresariales, exlegisladoras federales, diputadas, senadoras y activistas presentaron ayer una agenda feminista que sirva como plataforma para las propuestas de Claudia Sheinbaum Pardo, de cara a las elecciones de 2024.

Convocadas por la organización Por ella, por todas, y bajo el lema "Si llega ella, llegamos todas", se expuso una agenda compuesta por 10 puntos que, esperan, sean llevados como bandera por la exjefa de Gobierno como plan en su administración, y en el que también aseguraron que "el feminismo es de izquierda, no de derecha".

La exlegisladora Lorena Villavicencio destacó entre los puntos, la creación de un Sistema Nacional de Cuidados, para garantizar la autonomía de las mujeres y el interés superior de la niñez, como efecto de que el Estado, el mercado y la sociedad asuman una responsabilidad sobre éste como un bien público.

"Es una agenda viva... arrópenla, háganla propia, porque éste va a ser el instrumento, la carta de navegación que nos va a permitir caminar hacia la conquista de la igualdad sustantiva, hacia el logro de nuestra autonomía... Una agenda que acompañará a la doctora Sheinbaum, en esta historia nueva que estamos construyendo", dijo.

Resaltó que el feminismo siempre ha estado anclado en las izquierdas, en todo el mundo y que hoy "muchos partidos conservadores y antiderechos y de derecha que están amenazando todos los derechos conquistados".

Al evento también acudió la senadora morenista Olga Sánchez Cordero, quien calificó la agenda como "oro molido", con el que contemplarán el plan de gobierno que elaboran para la exmandataria.

En otro punto, la legisladora señaló que ella decidió formar parte de la izquierda política, porque en los movimientos de derecha no había lugar para las causas feministas.

LOS 22 GOBERNADORES de Morena dieron su respaldo a la encuesta del partido en la que ganó Claudia Sheinbaum, el 6 de septiembre, y aseguraron que fue inédita.

“**ÉSTE VA** a ser el instrumento, la carta de navegación que nos va a permitir caminar hacia la conquista de la igualdad sustantiva, hacia el logro de nuestra autonomía... Una agenda que acompañará a la doctora Sheinbaum

Lorena Villavicencio
Exdiputada federal



LEGISLADORAS, empresarias y activistas, ayer, en la presentación de la agenda de 10 puntos.

Eltip



SIN MIEDO

**UNA MUJER
PRESIDENTA**

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Para mí es muy grato, emocionante y satisfactorio el que hoy hablemos de que en México una mujer será la próxima presidenta. Estoy convencida del gran avance que significa, en materia de género, que el próximo año en las boletas electorales haya dos mujeres conteniendo por la Presidencia. Imagino a todas las niñas soñando con ser presidentas cuando en la televisión, en la radio, en los periódicos o revistas, vean la imagen o escuchen a la presidenta de México.

Un sueño que para muchas se hará realidad. Gracias a que la esperanza ha cambiado de manos, y hoy está en la trinchera de mi querida amiga Xóchitl Gálvez.

¿Que si México está preparado para una mujer presidenta? Desde hace mucho la respuesta es sí. Confío que en este proceso electoral no se escuche esa pregunta machista, porque es un insulto para las aspirantes, y porque a ningún hombre que aspira a ese cargo se le hace la misma pregunta, lo dan por hecho. Lo mismo debe ocurrir cuando se trata de mujeres.

Es el tiempo de las mujeres en México, dice, y es cierto. Hoy nuestras antecesoras deben saber que su lucha no ha sido en vano, por el contrario, ha sido el impulso de muchas, entre ellas yo, para estar hablando de que en el país habrá por primera vez una mujer como titular del Ejecutivo.

Hoy las mujeres podemos constatar que sí podemos romper los techos de cristal, que sí podemos disolver los clubs de Tobi, que sí podemos ganar espacios con toma de decisión, y que sí podemos gobernar un país, un estado, una alcaldía, un municipio.

Y no sólo por ser mujeres, sino porque somos capaces, decididas, valientes, entronas, inteligentes, estructuradas, preparadas, amorosas, reconciliadoras, negociadoras, administradoras, y mucho más.

Las mujeres de ahora tenemos la tarea de enseñarles a nuestras niñas, adolescentes y mujeres jóvenes, que los sueños sí se hacen realidad. Que no es fácil, es verdad, pero que la perseverancia, la tenacidad y el aspiracionismo, aunque a este gobierno no le guste, sí dan frutos.

Votar por una mujer para la Presidencia de la República es tan significativo, no sólo porque una de nosotras lo va a lograr, sino porque en la representación misma de que sí podemos erradicar el machismo, pero, sobre todo, el patriarcado.

Estoy segura de que Xóchitl va a hacer un gran trabajo, ella sabe que la esperanza está en sus manos, y que los vientos de cambio están de nuestro lado. Hoy como nunca confiemos en las mujeres.



ARTÍCULO MORTIS

ROBERTA
GARZA

@robertayque



Las buscadoras

El domingo pasado, el colectivo Madres Buscadoras de Sonora fue advertido por una llamada anónima de un predio al sur de Hermosillo, que podría albergar una fosa común. Es decir, que podría albergar los restos de alguno de sus hijos. Al llegar fueron recibidas a balazos. Los protocolos de seguridad indican que en esas excursiones las madres deben ser escoltadas por policías, y solo gracias a ellos lograron salir ilesas de la emboscada.

Ese mismo día, el gobernador de Sonora y antes secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, se encontraba en Ciudad de México para aplaudir la fanfocada esa de la entrega del bastón de mando. A imitación de su mentor López Obrador, *EsClaudia* nunca ha querido recibir a las buscadoras, mientras que la semana pasada Xóchitl Gálvez, cuando celebró ser declarada candidata de la Alianza por México, subió al podio a Ceci Flores, la fundadora y líder del colectivo sonorense. Flores contestó a las críticas de los moralmente superiores diciendo que estuvo allí porque Gálvez la invitó, mientras que Sheinbaum no.

No es la primera vez que estas mujeres son atacadas por el crimen organizado. En junio, el agente ministerial de la fiscalía sonorense, Octavio Ayala Lugo, fue acribillado cuando salía a su trabajo días después de defender a unas buscadoras de las balas del *narco* frente a una casa de seguridad. Y no solo en Sonora: Teresa Magueyál, del colectivo guanajuatense Una Promesa por Cumplir, fue asesinada en mayo. Rosario Rodríguez Barraza fue abatida en Sinaloa en agosto de 2022 buscando a su esposo; Esmeralda Gallardo, de Voces de los Desaparecidos en Puebla, lo fue en octubre de 2022 mientras buscaba a su hija, y Carmela Velásquez, del grupo Personas Desaparecidas de Pénjamo, Guanajuato, fue ultimada a las puertas de su casa el siguiente noviembre buscando a su hijo. Igual que en 2021 murieron la sonorense Aranza Ramos y el zacatecano Nicanor Araiza, y en 2020, en Guanajuato, María del Rosario Zavala, y en Michoacán, en 2019, Zenaida Pulido.

¿Cuál es la respuesta oficial ante una crisis que ya rebasa las 100 mil almas sin cuerpos para que sus deudos les lloren? No vayan a creer que es garantizar una fiscalía especial eficiente, empática, o de perdida unas mínimas condiciones de seguridad para que las madres hagan el trabajo que le corresponde al Estado, no. Este gobierno humanista, ante las elecciones que vienen, ha decidido que su prioridad es levantar un nuevo censo para bajar las cifras obscenas arrojadas por su incapacidad a cuando mucho 70 mil desaparecidos. Para tal fin los siervos de López Obrador emboscan a los familiares en su domicilio, les toman fotos y les exigen identificaciones a bocajarro. En protesta, la directora de la Comisión Nacional de Búsqueda, Karla Quintana, renunció este pasado 23 de agosto.

Es cierto que no es la primera vez que el crimen organizado atenta contra la vida de las madres buscadoras. Pero no deja de ser preocupante la emboscada franca justo después de que una de sus líderes más vocales acompañara a la candidata de oposición que más le quita el sueño a López Obrador.

Este gobierno
"humanista" decidió
levantar un nuevo
censo para bajar las
cifras obscenas





MÉXICO TENDRÁ PRESIDENTA

JAVIER GARCÍA BEJOS
COLABORADOR
@JGARCIABEJOS

Eso significa un paso de gigante para un país con una alta tasa de feminicidios y con una cultura machista

Hoy estamos viviendo uno de los momentos históricos más relevantes para la democracia y la política en nuestro país. Podemos afirmar que es ya casi un hecho que para 2024, México tendrá a la primera mujer presidenta, y eso significa un paso de gigante para un país con una alta tasa de feminicidios y con una cultura machista que en otros tiempos jamás hubiera imaginado a una mujer al frente del destino del país.

Aunque no es la primera vez que habrá mujeres en la boleta para las elecciones presidenciales, en esta ocasión, todo indica que las principales candidatas serán mujeres, Claudia Sheinbaum por parte de Morena y Xóchitl Gálvez, en representación del bloque opositor integrado por PAN, PRI y PRD.

Incluso, el sentimiento que se vive desde ya en la opinión pública y en medios nacionales y extranjeros, es que por primera vez en su historia nuestro país será liderado por una mujer. Y esto es sumamente trascendental en la historia política de las mujeres en México, puesto que han tenido que recorrer un largo y nada sencillo camino para obtener mayor reconocimiento en la vida pública y por ende, mayor presencia en los espacios de poder y de toma de decisiones.

Lo que veremos en la contienda electoral de 2024 será un *partee-guas* para las mujeres en la política y sentará, en lo simbólico y en lo real, un significativo precedente para la equidad y la inclusión y mandará un poderoso mensaje para las nuevas generaciones y para la lucha de los derechos políticos de las mujeres en un país en el que hasta hace muy

poco, la idea de una mujer al frente del rumbo de la nación, se antojaba muy lejana.

Hoy, ese panorama ha cambiado por completo, e independientemente de quien gane la elección el próximo año, creo que a nadie le puede quedar duda de que los próximos seis años, México tendrá Presidenta. Y me parece, que más allá de toda querrela política o de las plataformas y agendas que cada candidata vaya a enarbolar, la gran noticia es esa. Es el momento de las mujeres.

Y eso lo podemos constatar también en la cantidad de mujeres que ostentan importantes cargos públicos, en la SCJN, en la Secretaría de Gobernación, en la de Energía, en el INE, en la Secretaría de Seguridad, en los liderazgos partidistas del Congreso, en el Banco de México y en el INAI, hoy, todas esas instituciones están a cargo de mujeres.

El techo de cristal se ha roto y el patriarcado, como

dice la filósofa argentina Roxana Kreimer, no existe más. Hoy, como nunca antes en la vida pública de nuestro país, el papel de las mujeres había sido tan importante y relevante. Según una encuesta del Inegi 9 de cada 10 mexicanos quieren a una mujer como presidenta.

Lo que nos corresponde como ciudadanos ahora, es seguir atentos al proceso, seguir participando y no menospreciar jamás el valor de la participación ciudadana política y activa. Las mujeres de este país lo han hecho incansablemente durante décadas para lograr lo que hoy ya es una realidad: mayor visibilidad y representación. Por ello, no debemos dar ni un solo paso atrás en la consolidación de nuestras libertades.

“Lo que veremos en la contienda electoral de 2024 será un *partee-guas* para las mujeres en la política y sentará un precedente para la equidad”.





La apuesta de los empresarios: ¿Claudia, Xóchitl o Marcelo?

La iniciativa privada del país está dividida con respecto al proceso electoral del 2024. Mientras que una buena parte del Consejo Mexicano de Negocios —donde se incluye a los ultrarricos de México— considera que es inevitable el triunfo de Morena en las elecciones presidenciales del próximo año, otro grupo de ese mismo Consejo —sobre todo los empresarios del norte— cree que se debe apoyar a la oposición para evitar que se vuelva a centralizar el poder, como sucedió en el actual sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Los multimillonarios del país siempre han jugado en los procesos electorales y en muchos casos han inclinado la balanza hacia el lado que más les conviene. Sucedió así en la primera alternancia democrática federal, con Vicente Fox, y luego en el regreso del PRI, con Enrique Peña Nieto. En esta ocasión, los empresarios parecen estar más encarrilados a la continuidad con Claudia Sheinbaum que a la alternancia, según fuentes de las principales cúpulas de la iniciativa privada.

En el Consejo Mexicano de Negocios, los empresarios que ven con buenos ojos la continuidad son Carlos Slim y su familia, Alejandro Baillères —desde antes de fallecer el patriarca de la familia, Don Alberto, en febrero del 2022, el presidente López Obrador había dejado de criticar sus negocios y el ITAM—, Antonio del Valle Ruiz y su hijo Antonio del Valle Perochena, la familia Hank, los Villareal, Fernando Chico Pardo, Blanca Treviño, Laura Diez Barroso, Armando Garza Sada y otro puñado de empresarios regiomontanos.

De los que no están convencidos son, en primer lugar, Claudio X. González —pese a que ha asistido a las comidas con el presidente y con otros de sus principales funcionarios—, Eduardo Tricio, Alejandro Ra-

mírez, Valentín Díez Morodo, José Antonio Fernández, María Asunción Aramburuzabala y más recientemente Germán Larrea —contra quien el gobierno se lanzó jurídicamente, pese a que la relación había mejorado sustancialmente respecto del inicio del sexenio—.

Esto con respecto a los hombres y mujeres que controlan algunas de las principales empresas del país, pero del lado de las cámaras y consejos de la iniciativa privada también hay ciertas divisiones. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, si bien ha sido institucional e invitó a todos los aspirantes del oficialismo y la oposición a que propusieran sus proyectos, se sabe que congenia con la exjefa de Gobierno. Su buena relación con el presidente López Obrador lo mantiene cerca de Sheinbaum. No parece ser así con otras cámaras; es el caso de la Concamin, que encabeza José Abugaber —y que ha sido la única que ha criticado el sobreendeudamiento y el aumento del déficit fiscal planteado por el gobierno para 2024— la Coparmex, a cargo de José Medina Mora, la Canacintra, de Esperanza Ortega, entre otros, quienes ven necesarios los contrapuntos entre poderes y fuerzas políticas.

La gran pregunta es si los grandes empresarios van a apoyar en bloque a Sheinbaum si se mantiene como puntera cuando comiencen formalmente las campañas, o si van a impulsar también a la candidata de la oposición, Xóchitl Gálvez, como a veces lo hacen los hom-

bres de negocios: ponen unas fichas de un lado y otras del otro. Y también la incógnita de Marcelo Ebrard, quien todo apunta será la tercera opción vía Movimiento Ciudadano. El excanciller está muy bien posicionado entre la iniciativa privada y la clase media, donde confluyen el 99% de los empresarios del país, entre las micro, pequeñas y medianas empresas. ¿Le darán el beneficio de la duda? ¿Le quitará más votos y apoyos a la oposición o a Morena?

Por lo pronto, buena parte de los magnates del país están con Claudia Sheinbaum.

Posdata

Hablando de Claudia Sheinbaum, es muy probable que la próxima semana arranque un nuevo recorrido por el país para reunirse con los liderazgos estatales de Morena. Será una especie de gira de agradecimiento y refrendo a sus aspiraciones presidenciales. ●

@MarioMal

Los empresarios parecen estar más encarrilados a la continuidad con Claudia Sheinbaum que a la alternancia.



DESTACA MARA LEZAMA REDUCCIÓN DE POBREZA EN AÑO DE TRANSFORMACIÓN

GOBERNADORA de Q. Roo recalca año histórico en política social; 375 mil personas salieron de pobres, aumentó a más del doble presupuesto del DIF para apoyar a vulnerables...; la entidad no será rehén de grupos de poder, dice. **pág. 14**

Presenta su Primer Informe

Lezama destaca baja en pobreza en QRoo

GOBERNADORA presume reducción de 20 puntos en los índices de marginación social; advierte que su administración trabaja para que el estado "no sea rehén de grupos de poder"

Por Cristina Ceja

cristina.ceja@razon.com.mx

Al rendir su Primer Informe de Gobierno, Mara Lezama afirmó que su administración trabaja por "un Quintana Roo en donde todas y todos tengamos la posibilidad de vivir felices, en paz".

Un Quintana Roo, dijo, "que no sea rehén de grupos de poder menguados y trastabillantes que se resisten a entender que su tiempo ya pasó y no volverá a ser".

Ante una multitud reunida en la Fuente del Pescador, en Chetumal, la mandataria morenista indicó que la nueva administración "trabaja por un Quintana Roo con igualdad de oportunidades, con un gobierno austero, eficiente, empático, cercano a la gente, donde la prosperidad compartida sea un hecho y un derecho".

Añadió que se construye un nuevo estado en donde las mujeres puedan vivir en paz y seguras, un Quintana Roo moderno, a la vanguardia, innovador pero también respetuoso de sus comunidades originarias y de sus culturas ancestrales, en donde la diversidad, en cualquier ámbito, sea parte de la riqueza de la sociedad y no un estigma.

Mara Lezama reiteró que fue un año de transformación histórica que impactó en la disminución de la pobreza, la cual pasó de 47.5 a 27 por ciento, lo que significa que poco más de 375 mil per-

sonas mejoraron su condición socioeconómica y el número de personas en situación de pobreza extrema pasó de 199 mil a 79 mil.

Añadió que se rompieron los candados para disminuir los presupuestos de los poderes y organismos autónomos, "cuidando el dinero del pueblo", con lo que pudo destinar más de dos mil millones de pesos para la justicia y el bienestar social.

En su mensaje, Mara Lezama destacó el hecho de ser la primera de muchas mujeres que gobernarán el estado de Quintana Roo y señaló que México se prepara para tener por fin a su primera presidenta.

"México se prepara para tener el año que viene a la primera mujer presidenta de su historia, por cierto de izquierda, quiero aprovechar para mandar un saludo a mi eran amiga, a la doctora Clau-

dia, flamante coordinadora nacional de la defensa de la Cuarta Transformación, fuerte el aplauso, abrazo con cariño, querida amiga", dijo Lezama en medio de aplausos.

Mara Lezama destacó la coordinación que mantiene con el Gobierno federal en materia de seguridad, en tanto que agradeció de manera particular a cada una de las dependencias de esta materia y agregó: "Vamos a trabajar 24/7 para recuperar la paz".

La gobernadora de Quintana Roo

también expresó un especial agradecimiento al Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a quien le dedicó más de tres minutos en su discurso, entre aplausos.

"Un agradecimiento muy especial al Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, por su cariño a Quintana Roo; como hacía muchas décadas que no sucedía en el sureste de México, está ahí en la agenda, pero específicamente Quintana Roo está recibiendo una inversión histórica enorme que va a potenciar de una manera extraordinaria a toda esta parte del país, por ejemplo, ahí está el Tren Maya ahí está este tren que es el tren de las vías de la transformación y que es una realidad", dijo.

Enseguida, la mandataria enumeró las diferentes obras del estado que ha impulsado el Gobierno Federal y agregó: "Gracias a la visión, al cariño,

a la voluntad política de un presidente, que decidió que ya era el momento del sureste mexicano", entre aplausos y gritos de "Es un honor estar con Obrador", que la propia gobernadora coreó.

Y luego continuó: "Señor Presidente, desde Chetumal desde nuestra maravillosa capital quiero decirle que amor con amor se paga y el pueblo de Quintana Roo le tiene un profundo amor y cariño al mejor presidente de la historia y por



supuesto gracias desde aquí y un fuerte aplauso para usted señor Presidente por esa inversión histórica para nuestro Quintana Roo, muchas gracias”.

Mara Lezama también se refirió a las próximas elecciones presidenciales y, al respecto, mencionó que en los próximos meses la población tiene que tomar una decisión “trascendental sobre el país”.

Detalló: “Hay dos proyectos de país sumamente diferentes; dos alternativas con visiones diametralmente distintas para México y para Quintana Roo, una propone continuar con la transformación de la vida pública y pensar primero en la gente, sobre todo en los que menos tienen”.

La otra, dijo, propone volver al pasado, cuando una élite se arrogó el derecho de tomar las decisiones por millones de mexicanos y esas decisiones siempre beneficiaron a unos cuantos, que eran justamente ellos mismos.

MARA LEZAMA agradeció al Presidente Andrés Manuel López Obrador por “su visión y cariño” y por las obras públicas que ha impulsado en Quintana Roo.

Eldato

4

Gobernadores
acudieron al Informe
de Mara Lezama





Foto/Especial

LA MANDATARIA luce rodeada de mujeres tras emitir un mensaje con motivo de su Primer Informe de Gobierno, en la Fuente del Pescador de Chetumal, ayer.



MARA Lezama, ayer, en su primer informe de Gobierno

Foto/Especial



Aquí me quedo, pero me voy

Sheinbaum es la candidata de Morena a la Presidencia y empieza el 17 de septiembre su gira nacional. La suya, ex canciller, será una fiesta de niños con gelatinas y serpentinas comparada con el apoyo del Estado a la ex jefa de Gobierno

UNO HASTA
EL FONDO

GIL
GAMÉS

gil.games@milenio.com



Ebrard juega al tío Lolo o quiere una salida menos vergonzosa del tablero del cual fue echado a patadas

Marcelo Ebrard citó a la prensa en un hotel del sur de la Ciudad de México (así se dice). Gran expectativa, todos en sus puestos, estamos a punto de conocer la postura de Ebrard después de que pidió reponer el proceso de la elección interna de Morena. *Tic-tac-tic-tac*, algo va a estallar. ¿Todos listos para transmitir a sus medios la noticia bomba? Sí, estamos en este hotel del sur de la Ciudad de México y esperamos que el ex canciller llegue en cualquier momento. Gil esperaba no sin tensión nerviosa.

Con la novedad de que la nota es que no hubo nota. Ebrard tomó el micrófono con ambas manos y empezó a hablar, más bien a murmurar. En voz baja y sin énfasis México se enteró de que el equipo de Ebrard mandó un documento de cuarenta cuartillas a la dirigencia de Morena donde “observa”, usó ese verbo, diversas irregularidades en el proceso interno y pide que se reponga. De que hubo una variante del *cachazo*: el anticlímax: aquí me quedo, pero me voy.

Gil se puso a temblar ante la fuerza de

carácter de Ebrard: si Morena no me responde, ya no tendré “interés” en seguir en el partido. Y entonces... uhhhh... crearé un movimiento político nacional y recorreré el país a partir del 18 de septiembre. Les recuerdo que las campañas empiezan el 4 de noviembre y conmigo no hay tu tía.

Gamés tembló de emoción. Eso sí, por si hiciera falta, Ebrard le declaró su amor a Liópez, y su respeto: “yo nunca haría nada que lo perjudicara políticamente”, o algo así dijo el enérgico ex canciller. Toda esa admiración dilapidada, diría aquel gran clásico llamado Elias Canetti. Sólo le faltó decir a Ebrard: yo lo quiero con todas las fuerzas de mi corazón.

Pero si ya fue

Gil se llevó los dedos índice y pulgar al nacimiento de la nariz y meditó: pero ex canciller Ebrard, si ya todo ocurrió. Ni que fuera

usted un principiante en estas lides y lodos. Claudia Sheinbaum ganó mil encuestas y es la candidata de Morena a la Presidencia. Luego el Presidente le dio el bastón de mando y empieza el 17 de septiembre su gira nacional, o como se llame. La suya, ex canciller, será una fiesta de niños con gelatinas y sándwiches, gorritos y serpentinas comparada con todo el apoyo del Estado a Sheinbaum. Muy bonito.

Así las cosas (muletilla patrocinada por Bartlett *chu-chu-chu*, ah, este catarro), o Ebrard juega al tío Lolo o quiere una salida menos vergonzosa del tablero del cual fue echado a patadas, o ¿Qué más? Nada: todo tranquilo, todo en santa paz, todo de todo. Un grito ensordecedor hizo añicos el silencio del amplísimo estudio: ay mis hijos, *co-bardones*, *pusilánimes*.

La Corte

La Corte no se acobarda. No todo tiene que ver con la valentía ciertamente, pero en ocasiones el carácter arrastra más que mil discursos melifluos.

La decisión de la Suprema Corte de Justicia de despenalizar el aborto a nivel federal alentó los ánimos de activistas y organizaciones que han luchado por décadas para lograr la interrupción segura del embarazo.

En el país latinoamericano, mayoritariamente católico, aún faltan por superar algunas barreras. Los códigos penales de 20 de los 32 estados del país siguen considerando el aborto como delito y solo se permite en los casos de violaciones. En algunas entidades, cuando está en peligro la vida de la madre o por malformaciones graves en el feto. Y, aunque desde 2021 en ningún caso las mujeres que aborten pueden ser detenidas o enjuiciadas por los jueces gracias a una sentencia previa de la Suprema Corte, se requiere que los congresos locales los reformen para abrir la posibilidad de que las mujeres puedan acudir a los hospitales estatales para la interrupción voluntaria del embarazo.

En un pronunciamiento de rechazo a la nueva sentencia de la Corte, la Conferencia del Episcopado mexicano afirmó que el aborto provocado, al ser despenalizado, “normaliza la cultura del descarte y deja sin responsabilidad a las autoridades y a la sociedad”. Planteó que eso “desgasta los cimientos del Estado de derecho” y “distorsiona” la práctica de los derechos humanos. Los curas se desgarran las vestiduras. Por cierto, ¿alguna vez oyeron al Presidente manifestarse al respecto?

Todo es muy raro caracho como diría Arthur Miller: “el carácter de una persona lo determinan los problemas que no puede eludir y los remordimientos que le provocan los que ha eludido”. —

Gil's en va



**GUADALUPE
LOAEZA**

gloaezatovar@yahoo.com



Las mujeres que necesiten abortar ya no serán procesadas en México. La decisión de la Corte nos hace sentir más libres y empoderadas que nunca.

Una de cal...

Una de cal por las que van de arena... ¿Habría sido casual que el mismo día que se destapó a la corcholata de Morena para candidata a la Presidencia, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ordenara el pasado 6 de septiembre derogar la penalización del aborto previsto en el Código Penal Federal desde 1931? “Haiga sido como haiga sido”, las mujeres mexicanas nos debemos sentir orgullosas y muy felices de haber logrado un triunfo perseguido desde hace muchos años. Una noticia semejante nos hace sentir más libres y empoderadas que nunca. Una vez que se conoció la determinación de la Corte, los medios de todo el mundo anunciaron en sus titulares que el aborto en México quedaba despenalizado. Si llamó tanto la atención es porque en nuestro país todavía el 48% de la población está contra el aborto. “De hecho, el ministro presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea aseguró que ninguna mujer puede ser procesada en caso de abortar, hecho que fue celebrado por los colectivos feministas a nivel nacional e internacional y que provocó la molestia de los grupos antiaborto”. (*El Financiero*). Era de esperarse que el arzobispo de Guadalajara, Francisco Robles Ortega, rechazara la

decisión de la Suprema Corte de Justicia: “Parece que la Suprema Corte opta por una medida que favorece la muerte y cuando una sociedad no tiene la capacidad de proteger la vida humana, es una sociedad que está a la deriva en cuanto a la protección de la vida humana en general”. Y de allí el arzobispo da una maroma al concluir: “por eso no nos extrañamos de tanta violencia, tanta saña que se ejerce en personas inocentes... una decisión como éstas promueve la cultura de la muerte”. ¿Qué diablos tiene que ver su reflexión con la violencia que padecen las mujeres en nuestro país? ¿Qué el prelado no está al tanto de los feminicidios, las desaparecidas, las violadas, las golpeadas, pero sobre todo las encarceladas tan injustamente por haber decidido libremente sobre su cuerpo? Cuántas de ellas no siguen en la cárcel tan gratuitamente. Cuántas de ellas no fueron rechazadas por sus familias, condenadas al ostracismo y cuántas se resignaron a tener al bebé a pesar de que no querían ser madres. Lo maravilloso de esta resolución es que se permitirá el aborto en cualquier centro público de salud. Por añadidura, ningún médico ni enfermera podrá ser penalizado por practicar cualquier aborto durante las 12 primeras semanas

de gestación. Son tres meses en que la madre ya habrá tomado la decisión. En Francia, uno de los primeros países en despenalizar el aborto, gracias a la intervención de la ministra de Salud, Simone Veil, en 1975, son 14 semanas de embarazo. Hay que decir que, durante la Segunda Guerra Mundial bajo el régimen de Vichy, el aborto era castigado con pena capital. Qué terrible que Veil no nada más fuera juzgada por la iglesia católica de Francia, sino también de rabinos ortodoxos de Estados Unidos y Canadá. Por eso la “Ley Veil” es fundamental para millones de mujeres en el mundo.

Por increíble que parezca, y contrariamente a lo que estamos celebrando las mujeres en México, en Estados Unidos el aborto



está totalmente prohibido en 14 estados del país y casi prohibido en otros, a partir del 1 de junio del 2023. El presidente Biden ordenó a su gobierno que apoye el derecho al aborto de todas las formas posibles. Todavía hay muchas manifestaciones de mujeres en las calles mostrando cartones y mantas con el lema: "My body, my choice" (mi cuerpo, mi elección).

¿Que por qué estoy tan a favor de la senadora Xóchitl Gálvez? Porque desde el jueves 7 de marzo de 2019, dijo contundentemente desde la tribuna: "Yo creo que estamos minimizando el tema del aborto cuando su lucha ha sido mucho más amplia. Y yo lo hablo porque mi madre jamás tuvo el derecho de tener una salud reproductiva porque ideológicamente se le prohibía, o era un pecado, entonces, creo que esa libertad que hoy tienen muchas mujeres de decidir cuándo se embaraza, cuándo no se embaraza, porque hay esta salud reproductiva accesible en cientos de pueblos y comunidades indígenas. Entonces yo, en este caso, votaré a favor de este dictamen".

Cuántas mujeres indígenas con necesidad de abortar podrán dirigirse a las clínicas del IMSS, ISSSTE, Pemex, "y cualquier institución de salud federal" que deberán brindar el servicio de aborto a todas las mujeres y personas con capacidad de gestar que lo soliciten (en las primeras 12 semanas de embarazo).

Con todo mi entusiasmo y gratitud, exclamo desde mi ronco pecho: "¡Que viva la Suprema Corte de Justicia!".



Alicia Bárcena pide respeto a contienda electoral entre Sheinbaum y Xóchitl

TANYA ACOSTA

Para la canciller Alicia Bárcena, no hay actualmente un escenario en México que pudiera poner en riesgo la democracia, pero sí un futuro proceso electoral "muy interesante", porque contendrán por la Presidencia de la República dos mujeres: Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.

La canciller mexicana habló con los medios en Santiago de Chile al terminar el "acto ciudadano en conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado", evento al que también asistió el presidente Andrés Manuel López Obrador, se preguntó a Bárcena si ve algún riesgo de un escenario que pudiera afectar la democracia en el país.



"No, para nada. De verdad, para nada. Creo que en México la democracia priva, creo que vamos a tener un proceso electoral muy interesante, con dos mujeres, por cierto, encabezando el proceso: Claudia Sheinbaum, en Morena, y Xóchitl Gálvez, en el Frente Amplio. Así que creo que se avencinan tiempos muy interesantes para México", respondió con seguridad.

Horas antes, en el Palacio de la Moneda se firmó el "Compromiso de Santiago" por parte de los mandatarios de Chile, México, Colombia, Bolivia, Portugal y Uruguay, así como con expresidentes y líderes sociales y políticos de varios países.

Sobre este evento, Bárcena explicó que se trata de un compromiso que asumen los actores para velar por la democracia, en la que la canciller reveló a qué se compromete el país.

"Bueno, pues a continuar con la democracia. Somos grandes admiradores de Salvador Allende y de su legado, porque fue el primer presidente socialista elegido democráticamente, y creo que, como lo ha dicho el presidente López Obrador, fue un pacifista que trató por las vías electorales y pacíficas lograr una

transformación", respondió.

Cuando se le cuestiona sobre las relaciones que se mantienen con Estados Unidos y de la forma tan tensionada que se da en la actualidad, la canciller mexicana reconoció.

"Respecto a Estados Unidos, sí obviamente estamos observando, cautelando el que realmente no se utilicen los temas de México, que algunos son bastante injustos, yo diría, y que podamos defender las posiciones mexicanas y también nosotros exigimos respeto; respeto a nuestra soberanía y no lo digo yo, lo dice el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien además ha tenido una relación muy estrecha, muy interesante, con el presidente Joe Biden", aclaró.

Cuando se pone sobre la mesa el tema de las elecciones, reconoció: "Pero lógicamente, se inicia un proceso electoral más tardío en Estados Unidos que acá; pero aun así sabemos que hay ya posiciones muy complejas para nuestro país. Y ya estamos actuando, frente a lo que ha pasado con DeSantis, en Florida; lo que ha pasado con Abbot en Texas; hemos estado actuando con mucha firmeza porque tenemos instrumentos para hacerlo y por lo tanto los vamos a aplicar en toda su amplitud", adelantó Bárcena.

Más allá de las buenas relaciones que se han dado entre México y Estados Unidos, la canciller Bárcena considera que lo fundamental es el respeto entre las naciones.

"Bueno, estoy hablando primero de exigirle respeto a México como país y, por supuesto, creo yo que como todo lo que es la política exterior mexicana, no deben meterse, inmiscuirse en el proceso electoral mexicano, ningún país. Esta es una decisión de los mexicanos, es un proceso de los mexicanos".



HAN SIDO 18 GOBERNADORAS (2 INTERINAS), 8 CANDIDATAS PRESIDENCIALES TRAYECTORIA FEMENINA EN LA POLÍTICA MEXICANA

En 44 años, las mujeres han logrado ser gobernadoras y candidatas presidenciales en México; son 24 figuras femeninas las que han destacado

FERNANDO ROSSEL
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.- La femi-
nidad en la política mexicana
inició con Griselda Álvarez, la
primera candidata y gobernadora
por un estado en la historia de
México, quien gobernó Colima
por el PRI en 1979; 44 años des-
pués tenemos a dos mujeres que
se perfilan como las candidatas
más fuertes para ocupar el cargo
de la Presidencia de la Repúbli-
ca, Claudia Sheinbaum Pardo
por Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) y Xóchitl
Gálvez por el Frente Amplio por
México (PAN, PRI y PRD); entre
este lapso de tiempo el país ha
logrado tener 16 gobernadoras y
8 candidatas para la presidencia.

Después de Griselda Álvarez,
llegó Beatriz Paredes por el PRI
en 1987 para gobernar Tlaxcala;
17 años después México permitió
otra gobernadora, Amalia García
por el PRD, quien se encargó de
Zacatecas; posteriormente, el
PRI posicionó en 2007 a Ivonne
Ortega para Yucatán y en 2015 a
Claudia Pavlovich en Sonora; fue
hasta 2018 que el PAN consiguió
a su primera gobernadora en
Puebla, Martha Érika Alonso; y
en el mismo año Claudia Shein-
baum logró ganar la jefatura de
Gobierno de la capital; posterior
a eso, nueve mujeres más consi-
guieron ser mandatarias estata-
les entre 2021 y 2023, siendo la
última la maestra y morenista,
Delfina Gómez, quien además de
convertirse en la primera gober-
nadora del Estado de México.

**TRAS LA PRESIDENCIA
DE MÉXICO**

La primera mujer en buscar
el Ejecutivo Federal fue Rosa-
rio Ibarra en 1982 y 1988 por el
Partido Revolucionario de los
Trabajadores (PRT), sin embar-
go, ambas veces perdió contra
el PRI; para 1994, Cecilia Soto
y Marcela Lombardo continua-
ron las aspiraciones de una mu-
jer por la Presidencia, ambas
compitieron en las elecciones
de ese año, por los partidos del
Trabajo y Popular Socialista,
respectivamente; en 2006,
Patricia Mercado del PASC se
postuló para dicho cargo y fue
quien trajo los temas LGBTQ+
y de aborto al debate público;
finalmente, el PAN en 2012 pos-
tuló a Josefina Vázquez Mota y
en 2018 Margarita Zavala, pre-
tendió la Presidencia de mane-
ra independiente, pero se bajó
de la contienda.

INTERINAS

- También
Rosario Ro-
bles fue Jefa
de Gobierno
sustitua del
entonces DF
y Dulce Ma-
ría Sauri fue
governado-
ra interina de
Yucatán, por
el PRI





En aumento, participación de las mujeres en principales cargos políticos

